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Rapport du président   
 
 
Mesdames, Messieurs, 
 
Le comité s’est réuni cinq fois en 2021, en février deux fois, mars, septembre et novembre. De plus il a ouvert également trois comités 
extraordinaires entre décembre 2021 et mars 2022. 
 
Cette année 2021 a donc été particulièrement chargée pour tous. Augmentation des situations, liées à la pandémie et d’autres facteurs se 
poursuit. De plus, l’épuisement professionnel de l’administration-direction annoncée l’an passé a été marquée par l’absence de notre directrice, 
Madame Christiane Rossier Cosandey, entre les mois de mai et septembre, qui a été efficacement remplacée par la nouvelle adjointe, Madame 
Fanny Constantin. Toutefois, cette dernière a choisi de quitter le navire en fin d’année. Merci à Madame Sandrine King, intervenante depuis 
bientôt deux ans, qui a pris l’intérim de ce poste d’ajointe jusqu’en juin 2022. Votre serviteur, que je suis volontiers, a également dû s’investir dans 
ces moments charnières, ce qui a bien sûr mis en évidence la sous-organisation de ce secteur clef, direction/administration. Le comité a donc 
décidé de porter son attention sur une restructuration de ce secteur administratif-direction, ce qui a donc été fait par nos 3 comités extraordinaires 
plus l’intervention de tierces  personnes, d’abord Monsieur Béat Schmutz, spécialiste en conseil d’entreprise, qui s’est investi bénévolement 
(Merci Monsieur Schmutz) pour un premier recadrage de notre administration, ensuite Madame Cornelia Rappo, spécialisée en conseil et 
accompagnement de projets, afin de définir correctement la répartition des postes dans ce secteur. Cette réorganisation devrait aboutir ce 
printemps. Le secrétariat a déjà commencé sa mue en automne 2021, avec le départ de la secrétaire à 17%, Madame Mireille Duc, remplacée 
par Madame Rosmarie Villoz dans un poste de secrétaire administrative à 30%, remanié dès janvier 2022 à 40% et projeté à 50% dès juin 2022. 
Merci à toutes ces personnes ayant travaillé dans ce secteur et à cette nouvelle organisation, ainsi qu’à toutes celles qui ont quitté après quelques 
mois ou quelques années de travail. 
 
Notre demande budgétaire 2021 auprès de l’Etat de Fribourg, passant de CHF 200'000.-- à CHF 240'000.--, ayant été acceptée, cela nous permet 
de boucler les comptes 2021 avec un petit bénéfice symbolique de CHF 28.90. Les prévisions pour le futur étant toujours en constante 
augmentation, notre budget 2022 a été encore augmenté de CHF 90'000.--, ce qui nous amène à une subvention étatique de CHF 330'000.--, 
aussi acceptée par l’Etat de Fribourg et inscrite dans notre nouveau mandat de prestation 2022-2024. Merci à l’Etat de Fribourg, au SEJ via 
Monsieur Stéphane Quéru, chef de service, pour leur clairvoyance et leur aide financière vitale. Il faut quand même relever que cette aide étatique 
est passée de CHF 170'000.-- en 2018 à CHF 330'000.-- cette année 2022, donc quasiment le double… . A noter toutefois que cette 
reconnaissance financière arrive à un moment crucial (suite pandémie, augmentation des besoin, augmentation de la population etc.), mais 
qu’elle est le fruit d’un véritable combat acharné mené par Madame Christiane Rossier Cosandey, directrice, notre comité et les précédents 
comités depuis plus de cinq ans. Bien que nous soyons enfin à flot, reconnu et financé à un niveau acceptable, comme relevé ci-avant, les suites 
de la pandémie, l’augmentation de la population cantonale font que les demandes ne tarissent point. Toujours en augmentation, en alerte que la 
fameuse bête noire de notre liste d’attente ne perdure. La demande budgétaire pour 2023 passera à CHF 360'000.--. A noter également que notre 
comité a décidé de remettre en route la prestation « Passages », permettant d’alléger et d’assouplir certaines situations, donc de libérer des 
places d’accueil. Après quelques mois de retard, l’augmentation de la capacité d’accueil va débuter en février 2022 et la prestation « Passages » 
devrait être mise en route en mai 2022. Le financement de cette structure fait l’objet d’une demande budgétaire à la LORO de CHF 70'000.-- , qui 
nous a été gracieusement accordé pour la première année. Le but étant de trouver un financement privé les trois premières années avant que 
nous l’intégrions dans le mandat de prestation de l’Etat de Fribourg. Encore merci à la LORO pour les deux subventionnements qu’elle nous 
accorde. Un régulier, chaque année, de CHF 50'000.-- pour combler la subvention étatique et cette année CHF 70'000.-- pour cette prestation 
« Passages ». Notre directrice reviendra plus explicitement sur les augmentations de notre capacité d’accueil et sur cette prestation 
« Passages ». Un merci aussi à la Commune de Fribourg, qui depuis le début de la pandémie nous soutient chaque année, en plus de leur 
subvention annuelle, CHF 10'000.-- en 2020 et CHF 15'000.-- cette année 2021. 
 
Un grand merci à chacun, chacune d’entre vous faisant partie de l’équipe des intervenant.e.s, pour votre travail, le week-end, au cœur d’une 
problématique sensible, en voulant nourrir, rétablir les liens parents-enfants altérés par la séparation et ses souffrances, merci pour votre 
souplesse et  grandes compétences professionnelles.  
 
Le comité a également validé la démission de Monsieur Stéphane Quéru, en tant que représentant du service de l’enfance et de la jeunesse, dont 
il est le chef de service, en qualité de membre du comité de l’association Point Rencontre avec voix consultative ainsi que celle de Madame 
Sascha Zimmermann, intervenante depuis neuf ans et membre du comité. Merci à vous pour vos investissements et partages précieux. 
 
Un merci chaleureux aussi à toutes les communes et paroisses, à toutes les personnes, qui nous ont aidés, que ce soit par leurs activités 
politiques, par un don ou simplement par leur intérêt à notre cause. 
 
Enfin en guise de conclusion, je remercie tous les membres du comité pour leur suivi régulier et efficace, particulièrement Rita et Béatrice pour 
votre investissement dans cette restructuration et vous les membres, invités et donateurs pour tous vos soutiens. Je souhaite un avenir plus 
serein et en bon équilibre à l’Association Point Rencontre Fribourg. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le Président    :     Jacques Volery 
05 avril 2022 
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Rapport de la direction 
 
Cette année 2021 a été à nouveau particulière pour chacun.e au vu des mesures mises en place pour faire face à la crise sanitaire. Il y a 
bien entendu eu des répercussions sur le fonctionnement du Point Rencontre Fribourg : nous avons été contraints de limiter la capacité 
d’accueil à 10 situations familiales par ouvertures et à faire des adaptations suite aux différentes annonces de changements de 
mesures sanitaires. Cela nous a inévitablement pris du temps, non seulement pour les modifications à mettre en place, mais aussi au 
niveau relationnel avec les usagers, qui parfois remettaient en question l’application de ces mesures. Tenir compte du fait que les usagers 
reçus au Point Rencontre Fribourg sont souvent en situation de fragilité dans d'autres aspects de leur vie nous a permis de les 
accompagner dans l'adaptation fréquente aux nouvelles consignes. Cependant, la crise sanitaire nous amène au constat d’une 
augmentation de la complexité des problématiques de relations familiales.  
 
Le travail à la direction a été marqué d'abord par un changement au poste d’adjointe en janvier 2021, puis par plusieurs arrêts de travail, 
dont deux de plusieurs mois, qui ont impliqué des remplacements à organiser. Heureusement, l'adjointe et l'équipe se sont montrées très 
solidaires, ce qui a permis la poursuite du travail courant au mieux. Vu la charge de travail, certaines tâches moins prioritaires ont 
néanmoins dû être effectuées en fin d'année, voire reportées à l'année suivante. 
 
Globalement, l'année 2021 a été marquée par la mise en place d'une liste d'attente qui a grandement augmenté et complexifié le travail à 
la direction. Afin de diminuer la durée de cette situation critique, des demandes de fonds ont été élaborées en vue d’adapter notre 
capacité d'accueil aux besoins, objectif que nous tentons de poursuivre depuis plusieurs années. L'acceptation de nos demandes 
d'augmentation, par le don supplémentaire de La Loterie Romande ainsi que l’octroi d'une augmentation de la subvention étatique, ont 
représenté de réels soulagements. Nous reviendrons sur ces aspects dans la conclusion. 
 
 
DONNEES STATISTIQUES COMMENTEES 
 
 

  

  
 
Nous avons traité 82 situations familiales en 2021. Ce nombre est le plus important depuis la mise en place du Point Rencontre 
Fribourg il y a 27 ans, représentant une augmentation de 6 % par rapport à 2020.  
Du côté des principaux intéressés, ce sont 123 enfants qui sont concernés par les décisions de visites accompagnées. En 
comparaison avec l'année précédente l'augmentation est de 11 %.  
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Afin de suivre l'évolution de la tendance, il est important d'observer chaque année le nombre de nouvelles situations. Avec 33 nouvelles 
situations en 2021, nous constatons une diminution de 21% par rapport à 2020. Cependant, nous savons que le chiffre de 2021 n'est 
pas réellement représentatif, puisque certaines demandes n'ont pas abouti à des modalités de visites du fait de l'attente annoncée par 
le Point Rencontre Fribourg. La recherche d'une autre solution par les adresseurs est très compréhensible. Il est évident que l'attente de 
place de visite génère des émotions bien difficiles à vivre, ce que plusieurs parents nous ont régulièrement transmis durant l'année. La 
problématique se révèle également lorsque la mise en place des visites est enfin possible : après un délai d'attente de nombreux mois, 
voire une année, il est fréquemment nécessaire de tenir compte de nouveaux paramètres, notamment dans les cas où la situation s'est 
dégradée durant le temps d’attente.  
 
Le graphique des situations traitées mets en lumière le travail effectué avec les situations familiales en attente. Les chiffres qui alertent 
sont ceux des situations prêtes et en cours de préparation. Le cumul de deux représente 41% des situations traitées en 2021 et 28% 
de plus qu'en 2020. Ce sont 33 situations familiales qui sont, en fin d’année, en attente de pouvoir débuter les visites ou en 
cours de préparation. 
 
 
 
Evolution des situations 
 
 

   
 
Le constat de la charge de travail importante en 2021 est encore appuyé par le nombre total de 684 visites planifiées. Ce chiffre est le 
plus élevé de ce graphique, donc des 5 dernières années et alerte sur la tendance à la hausse qui se confirme. Et il est certain 
qu'avec une capacité d'accueil en cohérence avec les besoins, ce chiffre serait encore bien plus élevé. Nous notons que la différence 
avec l’année 2020 est due notamment aux deux mois de fermeture, puis aux mesures de distances sanitaires. 
 
Pour clore, le graphique de délai de prise en charge vient souligner l’ensemble de ce qui est cité précédemment, mettant en évidence la 
longue attente vécue par les familles avant de pouvoir bénéficier de visites. En effet, 78% des situations familiales ont dû attendre plus de 
6 mois entre la décision de visites et leur planification (contre 48% en 2020). La situation s’est donc nettement péjorée en 2021. Nous 
nous investissons pour que les moyens financiers supplémentaires permettent d’inverser cette tendance en 2022. 
 
 
Remerciements 
 
Nous profitons de ce rapport pour adresser à Madame Fanny Constantin nos vifs remerciements pour son travail, notamment celui de 
remplacement de la directrice, qui a permis le maintien du fonctionnement normal de notre structure. En fin d’année, la décision 
d’augmenter le temps de travail au secrétariat et de rechercher une personne bilingue a amené la démission de Madame Mireille Duc-
Bongard que nous remercions chaleureusement pour ses années d’engagement.  
Nous tenons à exprimer également toute notre gratitude à la nouvelle secrétaire pour la collaboration qui se met en place ainsi qu’à 
tout.e.s les intervenant.e.s de l’équipe pour la qualité de leur travail dans une solidarité et avec une grande faculté d’adaptation que nous 
souhaitons relever. 
Nous remercions chaleureusement les membres du comité qui ont été particulièrement sollicité cette année. Ils ont notamment géré le 
processus de restructuration en vue de l’assainissement de la situation globale du Point Rencontre Fribourg, qui est en cours depuis 
plusieurs années.  
 
Enfin, nous tenons à exprimer notre gratitude au Canton et à la Loterie Romande pour leurs subventionnements, à la Commune de 
Fribourg pour son soutien Covid et son subventionnement, aux Communes ainsi qu'aux membres de notre association et à tous les 
généreux donateurs qui nous soutiennent, sans oublier les autorités judiciaires et les professionnels du Service de l’enfance et de la 
jeunesse pour leur précieuse collaboration. 
 
 
Conclusion 
 
Les années particulières se suivent sans se ressembler. Chacune des personnes œuvrant pour le Point Rencontre Fribourg a fait au 
mieux pour maintenir son engagement au service des enfants et de leurs parents, malgré des moyens financiers manquant pour offrir une 
capacité d'accueil suffisante en 2021. La liste d’attente a été particulièrement difficile à gérer, en terme de charge supplémentaire de 
travail, mais aussi humainement, au travers des difficultés et souffrances exprimées par les usagers en attente d’une place. Nous 
retiendrons surtout, en fin d’année, le soulagement d'avoir reçu les financements nécessaires aux prestations élaborées pour y remédier. 
C'est grâce à ces financements que l'augmentation de la capacité d'accueil et la reprise de la prestation « Passages » ont pu se 
préparer en fin 2021, notamment par le recrutement de personnel au niveau du secrétariat et de l’équipe des intervenants. Nous avons 
l'espoir que ces moyens supplémentaires nous permettent d'assurer notre mission : offrir suffisamment de places pour le 
maintien des relations enfants-parents lorsqu'il n'y a pas d'autre solution appropriée. Dans cette optique, la première étape est 
évidemment la résorption de la liste d'attente. Pour la suite, ce sont les statistiques de 2022 et 2023 qui nous permettront 
d’évaluer l'adéquation de la capacité d'accueil aux besoins de la population fribourgeoise.  
 
Au vu des conséquences de la crise sanitaire sur une partie de la population, notamment celle qui était déjà fragilisée, retrouver ou 
maintenir une bonne santé mentale est un thème d’actualité, de même que celui des différentes formes de violence faites aux enfants. Un 
investissement pour un accompagnement adéquat lors de la période de crise qu’est la séparation parentale doit rester une 
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urgence. Ces enfants et ces jeunes sont les adultes en devenir. Ils ont besoin que leurs parents soient aidés à trouver, retrouver ou 
stabiliser un nouvel équilibre de co-parentalité. 
 
Nous remercions d'avance les décideurs de l'Etat de Fribourg de maintenir la priorité sur le bénéfice, tant financier que de santé 
publique, des investissements que représentent les subventions octroyées à notre association. En effet, dans le cas où les places 
de visites accompagnées manquent et où les problématiques augmentent durant cette attente, il arrive que des prises en charge 
thérapeutiques des enfants et des parents, en proie à des conflits familiaux et à des séparations, soient nécessaires. L’équipe des 
intervenant.e.s peut témoigner des bénéfices très importants constatés chez les usagères et usagers concerné.e.s. Ces 
bénéfices sont difficilement estimables, non seulement financièrement, mais surtout humainement, notamment en terme de santé 
mentale. Dans le cas où des observations ou des études seraient utiles aux décideurs, nous nous tenons à disposition. 
 
 
Givisiez, le 31.3.2022 
Christiane Rossier Cosandey, directrice 
Sandrine King, adjointe de direction ad-intérim 
 
 
 
Rapport de l’équipe : 2021…  L’équipe maintient le cap, et s’adapte aux changements 
 
L’arrivée de Fanny Constantin dans sa fonction d’adjointe de direction marque le début de cette année, et le départ en congé maladie de 
Christiane Rossier Cosandey l’amène à assurer une grande partie des tâches de la direction.  
Elle assure cet intérim avec beaucoup de calme et d’énergie, ce qui permet à l’équipe de poursuivre son travail sur le terrain de manière 
optimale.  
 
L’équipe a maintenant pris ses marques dans les nouveaux locaux et la terrasse est appréciée par les familles, qui profitent de cet espace 
ouvert mais protégé. Nous installons de belles voiles d’ombrage avec un système complexe de mousquetons et de cordes, qui deviendra 
rapidement un petit rituel des jours de beau temps. 
 
Les visites ont pu avoir lieu sans interruption durant toute l’année, en maintenant un nombre de personnes légèrement réduit dans la 
salle, et en prenant bien soin de désinfecter les tables et de porter un masque. Nous devrons faire face à certains parents à plusieurs 
reprises, pour leur demander de porter leur masque et de respecter les consignes, ce qui amène des tensions parfois difficiles à gérer. 
Certains sont réticents ou nous montrent leur agacement, d’autres s’adaptent et acceptent  de collaborer. Je note que ces mesures sont 
parfois un « catalyseur de frustration » et forcent les intervenants à cultiver patience et fermeté. 
 
Nous accueillons de nouvelles situations, au compte-goutte, et sommes témoins de premières visites après des interruptions de contacts 
de très longue durée. La liste d’attente, qui s’est aggravée avec les restrictions liées à la pandémie prend une tournure inhumaine et 
complique le travail. 
 
L’année sera ponctuée par un départ dans l’équipe et l’engagement d’un nouvel intervenant. Un pool de remplaçants a été constitué avec 
des intervenants qui ont quitté le Point Rencontre, afin d’assurer des remplacements ponctuels.  
Certain.e.s intervenant.e.s acceptent de faire des heures au bureau, pour seconder l’adjointe dans sa charge de travail importante, et 
découvrent ainsi la réalité du travail à la direction. 
L’équipe attend l’augmentation de la capacité d’accueil prévue en 2022 avec impatience et accueille des candidats au poste d’intervenant 
en vue de cette augmentation prochaine. L’introduction de nouveaux intervenants est stimulante, mais elle complexifie passablement le 
travail et nécessite beaucoup de cohérence de la part de l’équipe en place. 
 
Sur le terrain, je ne peux que relever une ambiance de travail chaleureuse et dynamique. L’équipe reste soudée et la collaboration est 
passionnante. Lors des intervisions et des supervisions, chacun prend sa place et amène son regard et son expertise, pour permettre un 
travail de qualité. Les réflexions en équipe et l’énergie sans cesse renouvelée des intervenants et de la direction permettent 
d’accompagner avec professionnalisme les familles qui nous sont adressées  
 
En conclusion, je dirais que je suis fière de faire partie de cette magnifique équipe.  
 
Sandrine King, Intervenante, mars 2022 
 
 
 

 
Le comité :   L’équipe des intervenant∙e∙s :  
Président : Jacques Volery  Fanny Constantin 
Vice-présidente :Béatrice Kaeser  Isabelle Evequoz-Diethelm 
Marc Butty  Yann Gremaud 
Germaine Morand Offner  Sandrine King 
Marianne Portmann  Pauline Meireles jusqu’en fin mai 
Rita Raemy  Jeanne Rüsch 
Rose-Marie Rodriguez  Soraya Sonderegger 
Sascha Zimmermann  Sascha Zimmermann 
 
La direction :  Remplaçant.e.s : 
Christiane Rossier Cosandey  Pauline Meireles 
Fanny Constantin  Rita Raemy 
  Hugo Schwaller 
 
Le Secrétariat 
Mireille Duc -Bongard (jusqu’à fin octobre) 
Rosmarie Villoz depuis décembre 
 
 
Nous remercions chaleureusement toutes les personnes qui nous offrent leur soutien de différentes manières : par des encouragements, 
des démarches permettant une meilleure reconnaissance de notre travail, des subventions, des dons. Les principaux soutiens financiers 
de cette année, en plus de nos membres, sont : 
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La Commune de Fribourg – merci particulier pour le soutien face à la situation Covid 
La Commune de Granges-Paccot 
La Commune de Pierrafortscha 
Commune de Villars-sur-Glâne 
Gemeinde Schmitten 
Gemeinde Wünnewil-Flamatt 
Madame Rose-Blanche Haag 
Madame et Monsieur Marie-Claire et Benoît Rey 
Madame Sylviane Sauteur 
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